

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
PARA PAMPLONA  
Tras meses . . . . . 1,25 pesetas.  
Seis meses . . . . . 3,50  
Tres meses . . . . . 6,75  
Adelantado . . . . . 11,75 pesetas.  
EXTRANJERO  
Tres meses . . . . . 23  
Seis meses . . . . . 46  
PAGO ADELANTADO

# El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE — DOS EDICIONES

La devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES  
Teléfono, número 175

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 26, bajos,  
y calle de San Gregorio, núm. 225

## Todo por la recaudación

Desde hace ya muchos años viene el ministerio de Hacienda dando al público, mensualmente, un resumen del total de la recaudación obtenida en todos los ramos de la Administración. A juzgar por esos datos los ingresos suben y suben como la aspuma, de tal modo que, si fueran exactos los optimismos de los administradores del Estado público, las arcas del Tesoro deberían estar apuntaladas, como dicen lo estaban en los tiempos de Carlos III, para poder sostener el peso de la plata, ya que el oro en esta época calamitosa abunda tan poco en España. Desde hace muchos años nos vienen asegurando los ministros de Hacienda que la recaudación es mucho más superior todos los meses en el ejercicio corriente que en el anterior. Es toda una progresión creciente que d. b. llenar de evidencia a las naciones europeas.

Pero sucede, que así como nos anuncian el aumento progresivo de los ingresos nadie nos habla del descenso de los gastos. ¿Cómo han de decir nada de esto si, por el contrario, las economías verdad nunca llegan!

El sistema de nuestros economistas es de lo más sencillo y de lo más desplorable: consiste en apretar los tornillos de la máquina, en imponer tributos sobre tributos a riesgo de repetir el caso de la gallina de los huevos de oro.

En toda buena administración, ya se trate de un negocio colectivo ya de interés del Estado, concurren al desideratum económico dos factores: el ingreso y el gasto; éste debe estar en relación con aquél y con las necesidades de la gestión del negocio. Si se atienda al uno con preferencia al otro vendrá el desequilibrio, la bancarrota.

Las fuerzas de los contribuyentes tienen límite que no se puede superar sin peligro de que la recaudación padeciera. Cuanto más los gasta y con ello se suman al presupuesto y se harán más llevaderas las cargas públicas.

Que no todo ha de ser forzar el vapor de la máquina expidiéndose a que explote la celdilla. Bien es que se cuide de la recaudación, más no se olvide, por Dios, de minorar los gastos cada vez mayores de la Administración española.

**HA FALLECIDO:** ASESINADA  
En Lesaca, don José María Echo-  
pare.

R. I. P.

Fallecia de EL ECO DE NAVARRA III

**MARÍA DEL PUY**

(—)(—)

—No me interesa.  
—El caso es que contámos contigo; y  
toman a desearte que no fuera.  
—No tengo ni municiones dispuestas.  
—Las prepararemos mañana; y de to-  
dos modos no te faltarán escopetas ni car-  
tuchos.

Por no contrariarle, Adolfo prometió ir,  
—Yo vendré a buscarte pasado mañana  
de madrugada.

—Corriente.  
Y se separaron sin que Adolfo pregua-  
rara siquiera al nombre de sus compa-  
ñeros que no supo hasta dos días después,  
cuando con la escopeta al hombro camina-  
ba en dirección a Lóquiz, acompañado de

XXXV  
INCIDENTE INESPERADO  
Enteróse entonces de que, además de  
venderse en todas las librerías

## Todos son iguales

El duque de Tetuán ha hecho nuevas declaraciones, según comunique por telegrama. El ilustre prócer no pierde ocasión de manifestar sus opiniones sobre los asuntos palpitantes en ésta se ha ocupado preferentemente de la escuadra, haciendo gala de sus profundísimos conocimientos navales y militares. Porque es maravilloso lo que acontece con nuestros grandes hombres; de tanto suben y tratan con la seguridad de técnicas sobresalientes, y sia embargo, lo hacen muy mal cuando gobernan y suslan ser extemporáneos, si bien, desde la posición.

Le primero que le ocurrió manifestar al duque, fué su verdadero petróleo y solemnidad; dijo que la vista de la escuadra le hizo sufrir mucha indecudablemente ha de superarse esa dolor agudo, de un ciudadano español, amarriado como quien más da de su patria, al contemplar lo que resta del antiguo poderío marítimo español; á más, para un antiguo gobernante, un político de fuste, cuyas actas y hasta palabras, habrán de seguro tenido gran influjo en los destinos del país, la vista de la escuadra española, es una verdadera aversión del pasado. En estos cuentos buques congregados al azul rededor del yate real, se situarán los numerosos errores de nuestros gobernantes en todos los ramos de la administración pública. La situación actual de nuestra marina de guerra, es el resultado de desastres en el orden económico y de lúes gestiones en la esfera de actividad diplomática.

Otros factores de diversa índole han concurrido en la funesta obra de nuestra desgracia, tales precedentes de oficiales originales, pero los principales son los antas mencionadas.

Comprendéese que el señor duque de Tetuán, contemplando las infameas máquinas marítimas que nos restan, dijera para su capellán: *Este Hispania*; porque aquéllas bastimientos militares representan la estupenda dasicha de lo im-  
posible, digno de mejor suerte y de más pro-  
visorios gobernantes.

Luzgo, una vez expresadas sus campañas satisfechas, el señor duque ha revelado sus sables militares, lamentando que con 18 mil buques conseguidos en el presupuesto, no haya en los buques que pasamos, unidad táctica alguna, con la cual sea posible pensar en la formación una división de 100000 hombres con las ebanas necesarias.

Más no dirá el consiguiente conservador; entiendo que si el estado naval es malo, no es menor el militar.

Lastima grande, que hasta el momento de esa revista ó manifestación naval, llaméssome querer, no haya advertido el señor duque las grandes deficiencias que hoy señala; en el Parlamento pudo tratar de esos importantes asuntos; como maltrato, en su tiempo, le fué fácil discutir y preparar los medios de regeneración que creyese oportunos. Porque, lo que hoy pôblicamente manifiest, es darse muy antigüe cuyas raíces se hallan en las superiores regiones de gobierno.

Los políticos de elevada fuste que hoy se estilan, se hallan por lo regular dotados de dos caracteres: la transigencia más inveterada, cuando gliernan, y la acritud en la censura, si en la oposición se hallan. Esta duplicitad de criterio hace suponer que, si en el mundo sólo se cuidan de hacer equilibrios para que dure más, importándoles un comino de que caigan chuzos de punti, como no den en su caso, des de la oposición se preocupan únicamente de asistir golpes a sus contrarios, sin atender a que producir pueden á la nación.

Por criticar, censurar sus propios actos, ponen de relieve los errores que antes cometieron, su ineptitud como gobernantes, la porción de grandezas que se sientan poseídas y la lamentable desgracia del país que posee tales estadistas.

Son lacerasgribles y continuando en los pre-  
cedimientos que forman ya parte de su ave-  
lancha naturaliza política, ridiculizan miserias por ellos en parte producidas y lamenan agravio á los que afectan estimar más; su dulce afán es gobernar con su séquito de amigos en este maltratado país, convertido en fondo saneado, no obstante su misérable situación.—G.

ellos (y aparte de los resacadores) irían como escaparates Luis, Juan Luna, y el tío Zorreras, de Urra, que era el jefe de la expedición, como más práctico y entendido.

No era tiempo de retroceder; pero á Adolfo le disgustó sobre manera haber de encontrarse con Luis.

Disimuló sin embargo, y preguntó:

—Pero ¿y los perros?

—Les llevan los resacadores; vos les habéis dado cita en el bojedal; allí nos encontraremos.

En efecto: hacia poco rato que habían llegado los expedicionarios de Zudaire y Urra, que guardaban en el lugar conveniente.

Cambiados los saludos, continuaron juntos la subida.

—Ni de próposito podíamos haber elegido día más excelente, observó el tío Zorreras. Lo que es los perros no tendrán disculpa si no levantan pronto la pieza. Veremos que tal te partes, Leal, dijo acariciando la hermosa cabeza de un perro que le seguía.

Llegados al terreno, el tío Zorreras envió á los ojeadores con la jauría para que empezaran la broma, y fué distribuyendo á los cazadores.

—El mejor sitio lo reserve á ustedes,

## Por humanidad

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA  
Muñoz mío: No puedo resistir á ser la sugestiva tentación que siente de tomar la pluma para comunicar á V. alguna noticia sobre una causa en que están seguramente interesadas todas las buenas razones de los navarros que en pasados días de agosto y setiembre claman como sentirán hoy palpitante en sus entrañas el fuego sagrado del amor á su tradición y á la justicia de sus derechos hereditarios.

Habrá los lectores adivinado que me refiero á la trascorsa etapa de 1893 en que al gritito hermoso de «Paz y fuerza» se amontonaron sobre el suelo de Irubia todos los navarros heridos en el fondo de su condicione por la mano opresora del centralismo absorbente y desmoralizador de Gamazo. Todavía no se han borrado de la memoria los rasgos de abnegación y heroísmo, de fe y solidaridad que llenaron los ánales de aquella memorable fecha, pero... teve queda algo por hacer para completar aquella obra de hermosa y ejemplar virtud d. Todavía hay quien sufre el martirio voluntario que por su apego á la sangre de la tierra ha sobrellevado con una paciencia y resignación sin límites, haciéndose así digno de su nombre se inscribió el primero al pie de esa monumento que simboliza la fe de los hijos de Navarra.

No pudo cumplirse su decretado sacrificio doble pero se ha cumplido con exceso el martirio en vida del autoritario, del amante de su hogar pudiendo hacer suyos aquelles versos de Oieritz:

—Y si eternas desventuras  
hallo que mi memoria  
pedrá túmulo de gloria  
cubrir nuestras sepulturas...»

Aquel en la Peñitenciaría de Burgos exaltó todavía el sargento José López, mártir de su fe á quien no pudo ver y haber salido tristemente impresionado del cuadro que a mi visita se presentaba. Damares, con ese color de tierra, que se adquirió en las presidencias, mal vestido, y abatido por las amarguras del sufrimiento, compitió sardio por el cantante redor, por estos otros de Infelón, testigos abrumadores de la incuria de los gobiernos y del desprecio que se vomita sobre el delincuente.

Por esto y porque he visto ne ha mucho anudado en su periódico que se han reunido con gran probabilidad de éxito las gestiones para el indulto del desgraciado López me atreví a llamar al corazón de los buenos navarros para que silvemos el calvario que sufre actuando las gestiones y radiblando los esfuerzos si no queremos ser injustos con la historia que caracteriza las costumbres de nuestro suelo.

Per humanidad, pones, queridas paisanas, ya que no por otras mil razones, igualmente obligatorias, debemos mitigar en una gata del rey considerar de la cordad la sedentaria vida de nuestro digno compatriota y devolverle al hogar á estos de nuestros desvalles.

Después de todo, es de justicia.

Regíndete la inserción de estas líneas, le saluda y se efrece de V. atenta y s.s. q. b. s. m.

PEDRO LARUMBE.

Burgos 3 de Septiembre 1901.

## Para los agricultores

Medio para combatir la goma de los árboles frutales.—El sabino.—Conservación de las aceitunas verdes.

Consiste en abrir las mascas que acusa la presencia de la goma, mediante una incisión

longitudinal practicada con instrumento cortante, para facilitar la salida del líquido. Algun tiempo después, cuando la goma ha cesado de salir, se limpia la herida, se lava varias veces con antisépticos (lisol, lechada de cal, etc.) y se cierra aquella con peg, ungüento de Inglaterra,

dijo á Luis y Adolfo. La cabeza me jugaría á que el jabalí viene por la senda de la peña, usted se queda aquí, señorito Luis; y usted aquí señorito Adolfo. Malo ha de ser que entre los dos se cebren al animal.

Juan y yo nos apostaremos en la senda de encinas, desde la que vigilaremos también el barranco, por si se ocurre tirarse hacia el lado de Artavia. Y sobre todo silencio absoluto; ya lo saben.

Todos se sitúan en los lugares señalados, y esperaron con el oído atento.

Al cabo de una hora oyeron los ladridos de los perros, que resonaban ya hacia un lado, ya hacia otro. Indudablemente llevaban al jabalí, que marchaba y contramarchaba; pero que acabó por tomar el camino de la peña que guardaban Luis y Adolfo. El tío Zorreras había acertado.

Los ladridos oíronse más cerca cada vez.

No cabía duda: la res venía en aquella dirección e infaliblemente había de pasar por donde ellos estaban.

Amartilló Luis su escopeta y esperó.

Vió avanzarse los bajes del crimen y el jabalí apareció en un clarín. Apuntó con presteza y hizo fuego hiriéndole en un cestado.

—Sosténla si puedes; dijo á Luis; que obedeció penosamente.

En el mismo instante sonó otro disparo y una bala atravesó el pecho de Luis, cuya muerte se encargó de la res.

Y rugiendo por medio otro pañuelo que llevaba al cuello y arañando los trez, lo convirtió en vena, con la que sujetó la

alquitran ó aceite de linde hervido y espesada con sebo ó con negro de hule.

Este árbol está llamado á ser un factor importante en la ciencia agrícola, por reunir el mérito de concentrar y retener la humedad en la estación de las lluvias, distribuyéndola después en tiempo de sequía en un radio considerable á su altura.

En los Estados Unidos y Minnesota dan excelentes resultados los plantines del sabino, pues con ellos se consigue mantener la tierra en constante estado de humedad.

Para humedecer convenientemente una hectárea de labor debe hacerse una plantación de 300 árboles.

Plántase el sabino á principios de octubre y requiere algunas regatas durante los tres primeros meses.

Para conservar las aceitunas de mesa bien verdes; sin magullarlas y sin amargar, basta efectuar la siguiente operación: por cada 80 kilogramos de aceitunas se toman dos de cal, des de sal sola, que se disuelve en agua caliente, y oche de ceniza de leña. El conjunto se echa en agua ordinaria, y se le añade de ésta la suficiente para que la mezcla acuse en el peso de 8 litros. Se sumergen las aceitunas en esta leche y se les deja permanecer en ella durante cinco ó seis horas. Se conoce que la aceituna ha permanecido bastante en la leche cuando, haciendo uso de cuchillo hasta la mitad. Retiradas entonces se les pone en agua clara, que se renueva mañana y tarde durante cuatro días.

Las aceitunas se colocan suavemente en petates y cubiertos de agua salada. En tal estado se conservan muy bien, para condición de que el agua salada las cubra constantemente.

Puede aromatizarse dicha agua haciendo previamente algunas linternas con cortezas de naranjas, algunas hojas de laurel y algunos clavos u otras especies, empleándola únicamente cuando ya está fría.

Última previsión: no conviene tacar las aceitunas con los dedos; las manipulaciones deben hacerse con instrumentos apropiados de madera ó de hierro forjado.

Un explorador francés ha hecho recientemente un estudio minucioso del asunto.

Dice que las comunicaciones se transmiten entre los negros por medio de varillas lacrimadoras, entre las cuales las más comunes son cornetas y tam-toms.

Los cornets son de marrón, y los hacen variando su esmalte de elefante. Celenca la boquilla á un lado, y la gráfica de modo que pueda dar siete notas distintas. Por el general, estos cornets son excepcionalmente largos.

Los tam-toms ordinarios consisten en un tronco hueco de madera con una piel de cabra muy estirada en cada uno de los extremos, como si fuese un tambor.

Durante el estudio se oyeron los ruidos de rapides de transmisión de noticias por medio de estos instrumentos.

El jefe del puesto de Stanley Falls tuvo noticias por un indígena de una tribu vecina de

que un tren cargado con provisiones había sido estrangulado por ladrones negros dos días antes y 533 kilómetros del puesto. Una semana después llegaron noticias confirmando las del indígena.

El otro caso es el de un oficial del Censo francés, que pereció ahogado en el río Congo, y se tuvo noticia del suceso á la mañana siguiente en una aldea que distaba 54 kilómetros del lugar de la desgracia.

Algunas tribus hacen también uso de una especie de xilefone de cuatro notas, por medio del cual y de un lenguaje combinado, los indígenas se comunican unos con otros a largas distancias.

Los árabes que, como es

## En la Audiencia

Se han dictado las sentencias siguientes:  
Absolviente a Casilda Etayo, procesada por injurias.

Codenendo a Sebastián Bordonaba a tres años, cuatro meses y ocho días de prisión correccional, por disparo y lesiones.

## En defensa propia

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA

Muy señor mío: De mi mayor consideración: Como no tengo relación alguna con el *Heraldo de Madrid* para pedirle hospitalidad, ni su justicia puede exigírsela, a V. acude su silencio la debida a los siguientes párrafos en el periódico de su digna dirección, ya que habiendo sido el único que con su nombre y apellido ha protestado contra la reciente circular de este gobierno civil sobre el vascuence, no puede menos de entenderse aludiendo a un comunicado dirigido a dicha peridórica por un señor Lasa, en el que califica de reaccionarios a los que han protestado contra dicha circular.

No conozco ni de vista siquiera a ese señor Lasa y dudo que él me conozca a mí; pero si por reaccionario se entiende al que es enemigo de la libertad, significación en la que por los liberales se emplea esa palabra, no encuentro nada tan reaccionario, como el que por la fuerza material o por la moral que entraña un estatuto que entienda ser desigualitario, intentar la libertad del prójimo. Esto en cuenta a las personas.

En cuanto al acto, que es lo que en todo caso podíera haber juzgado y calificado el Sr. Lasa, el mito de protesta contra lo que me parece un acto, en el que, aparte las formas galanas características en la autoridad que lo dicta, a prettexto de hacer un favor a los pueblos, se les cercaña la libertad sagrísima de hablarse su propia lengua y se les priva del derecho indiscutible de servirse de ella como medio indispensable de mayor cultura.

El acto del liberal señor Lasa consistió en aplaudir el discurso electuado por el poder central. Compárense.

Y no entra en dquisiciones sobre el vascuence y el castellano, porque no se trata de ese, sino de reaccionarios y despotas, esto es, de que por sí mismo quede patente qué es aquello uno y la otra: si el señor Lasa o el que suscribe y los navarros que protestan.

De todos modos ya lo sabéis, navarros y suscuidanos: de todas las reglas se curvan: el de fender, como siempre lo habéis hecho y lo hicieron nuestras padres vuestras santas libertades, es calificado de reaccionario por advenedizos, nacidos tal vez para llevar el grillete de esclavo como adorno en la prenda indumentaria. Aprended a ser libres que Lasa es vigila.

De V. atento s. q. b. s. m.

Eustasio Aranzadi.

Pamplona 6 de Setiembre de 1901.

## NUESTRAS CARTAS

### Desde Arellano

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío: El dia 5 del actual, conforme lo estipulado en actas notariales, se trasladaron de esta villa a la de Villatuerta los sagrados restos del gran San Veremundo, al que con exacta prelección llama V.—el patriarca de la Selana—es habitantes rivalizan en su devoción y culto, particularmente los de las localidades del tránsito que son Dicastillo, Merentín y Muntain, al que acuden todos los del pueblo de Aberán, celebrando misas en sus respectivas iglesias, vestidas y aternadas a todo lujo y con sus mejores galas.

Sobre las diez de la mañana entraba la sagrada Urna en Villatuerta en hombros de cuatro concejales de este Ayuntamiento, como lo hacen por conveniente, y los de Villatuerta a su vuelta, después de cinco años, a esta villa, y presidiendo ambos alcaldes; habiendo sido recibida por S. E. Ilmo. cabildo muchas sacerdotes y numeroso gentío de Estella y pueblos del conde.

Nadie diré a V. de la función, ni de la elección y entusiasmada oración del señor Magistrado de esa D. Tomás Faraesa, y exposición de los Sagrados Restos; porque otra vez más autorizada y con pluma más aguda, le habrá verificado; pero si le notificare para conocimiento de los navarros el grandísimo interés del señor Obispo para preparar una misa rica y preciosísima, como lo propuso el Ilv. Sr. Magistrado, hoy de Santander, D. Fernández Gúarcharri, en su nunca bien ponderado sermón de la peregrinación y 8º centenario de la muerte de San Veremundo en este villa, por medio de una suscripción que premiaron sus 12,000 asistentes, encabezándose el señor Obispo en su fervorosa y elección oración con 500 pesetas, a cuya ejemplo se ofrecieron desde luego algunas de sus oyentes con 100, 30, 25, etc. etc. Bien por el señor Obispo por su entusiasmo y práctica encantativa, que será expuesta a toda Navarra y en particular, secundando los de la manzana de Estella, por medio de comisiones que se formarán de los Párreces y Ayuntamientos de sus respectivas localidades.

Ayer tarde, sobre las cuatro, llegó a ésta el señor Obispo acompañado del señor Arcoboro de Estella y el señor obispo de Merentín D. Salvador Garza, saliendo a recibirle a la entrada de la villa sus habitantes, con pendones, banderas y estandartes, presidiendo todo el Ayuntamiento; y el señor Párroco, en ausencia de su coadjutor, lo esperó en la Iglesia con arreglo al ceremonial prescrita, comenzando a seguir la visita y demás, con algunas variantes de otras veces, por las que no es extraño se sorprendan los Párreces y cabildos y andan un tanto desorientados; pero el señor Obispo, con su genial amabilidad, modo y excento y carácter, se apresura a tranquilizarlos, concluyendo sus sagrados actos S. E. Ilmo. con una elección y ordenadísima plática sobre la significación de todos y cada uno de ellos. Terminada la Santa Visita, salió á las seis y media para Dicastro y continuar su rápido viaje, por Aranzadi y valle de Santesteban de la Selana.

Al leer ayer en EL ECO la oportuna protesta del Sr. Aranzadi, entusiasta navarro y amante vascófilo, por la circular para suprimir el vascuence en las escuelas, una persona de ésta de mi mayor confianza y estimo, dijo: «Bien por mi amigo y conciencio que, en pos de la bandera de Oñate, levanta nobles lazos de su patria chicha para que se conserve en ella su lengua primitiva que en nuestra juventud aún se usaba por algunos naturales de Puentel la Reina, al pedirnos ilmesas á vuestro paso á los estudiantes y regreso á vuestro hogar; pues aunque no sé una silaba de vascuence, no obstante de que mi padre servía de intérprete á los arrieros de vino en sus ajustes, quería que á todo trance y cueste lo que cueste, con el respeto causal galante, se conservase y fomentase tan antigua lengua al que van adheridas las mayores glorias

y nebulosas de nuestra tierra con nuestras inolvidables antepasadas; como dijese se guarden las ya exiguas trazas del calzón corto y dalmáticas y gorillas del secesionismo que tanto gustaron y entusiasmaren, si no estoy equivocado, á la actual Reina Regente, á cuya protesta en el poco que vale se asocia su Ilmo. S. S.

El correspondiente.

5 de Septiembre de 1901.

## De Dicastro

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío: Con la anivación de cestumbra, se han celebrado las fiestas de San Ramón, habiendo predicado en las funciones religiosas el virtuoso coadjutor de Milagro don José María Buste, el cual cautivó al auditorio con su elevante oración.

El dia 3 se verificó la traxición de los restos de San Veremundo, habiéndose celebrado una misa en este parroquia ante las sagradas reliquias; continuando la procesión hasta Villa-tuera.

El 4 á las seis de la tarde llegó á esta el venerable Prelado administrando la Confirmación, después de practicar su visita pastoral. Permaneció en esta villa, saliendo el 5 á las seis de la mañana.

En la ceremonia de la Confirmación fueron padrinos don Teodoro Gómez, administrador de la señora condesa y su hija doña Rosa. Suya atenta.

El correspondiente.

5 Septiembre 1901.

## GACETILLAS

Hoy sábado á las once de la mañana y en la Iglesia parroquial de San Juan Bautista se celebrarán funerales por el alma de la señora Autonía Gómez Sasturain, que falleció ayer á la una de la madrugada.

R. I. P.

Ocupaciones del momento nos imponen asistir á la reunión obrera que anta-neches se celebró en el circo del señor Labarta, pero por referencias fidedignas sabemos lo siguiente:

Asistieron no solo los obreros que trabajan en hierro y demás metales, cuya sociedad habrá premiado la reunión, sino también gran número de trabajadores de todos los oficios, que habían sido invitados.

El objeto fué tratar de la situación en que se hallan los operarios de los talleres de don Apolinario Arrate, los cuales, como ya dijimos, se declararon en huelga hace días.

Fueron expuestos los antecedentes de este suceso, de los cuales resulta que los obreros del señor Arrate se declararon en huelga, pero no acceder este señor á las peticiones de aquellos, reduciéndolas á que obligase á los encargados ó jefes de taller á guardar á los obreros las consideraciones debidas, modificando su comportamiento; que después los obreros en hierro y metales solicitaron la intervención del gobernador civil y el alcalde de esta capital; y que las gestiones de estas autoridades han resultado ineficaces para el fin apostado.

En vista de esto, se indicó la conveniencia de socorrer á los obreros en huelga, y este pensamiento fué acogido por unanimidad, de modo que contribuirán á ese socorro no solo los socios de los que están en huelga, sino también los de los demás oficios.

En la reunión hubo orden completo y muestra de cordial compañerismo.

Hoy debe celebrarse, cualquiera que sea el número de concejales que asisten, la sesión semanal ordinaria que no se celebró el jueves.

Según nuestros informes, el señor don Alberto Larrenda, que continúa enfermo, se halla relativamente bien, yendo ya en favorable descenso la pulmonia que ha padecido.

Deseamos que ese alivio se traduzca en rápida y completa restablecimiento.

Un amante del vascuence nos escribe una carta encaminada á defender la lengua de Euskera.

Como la carta está escrita en tono algo vivo nos abstendremos de publicarla; pero no dejaremos de consignar que nuestro comunicante de sea que nuestros hijos aprendan la primitiva lengua del señor vascuence y para ello no encuentra mejor medio que el de que las familias fungen una sifiente, que hable constante mente en vascuence á los niños.

Hemos recibido una circular de la Sociedad defensora del cultivo del tabaco creada en Villanueva y Geltrú.

Es una de los próximos números nos ocupamos de asunto tan interesante.

En los conciertos que nuestra laura se celebra cada día en Logroño durante las próximas fiestas de San Mateo se ejecutará entre otras obras la magnífica escena coral *La casa del Corsario* de don Cleto Zabala, autor que ha obtenido el premio en el concurso de óperas abierto en los jardines del Buen Retiro de Madrid dicha obra coral tuvo premiada con 5.000 pesetas en el concurso de obras corales celebrado en Bilbao el año 1892 y nuestro organo tiene ya cuatro años que no la ha ejecutado en ningún concierto; también dará á conocer en la capital riojana la titulada *Superflua* maría obra con la que el Ofesón Pamplonés obtuvo en Bilbao el premio de honor consistente en 8.000 pesetas y gran corona, luchando con las principales sociedades corales francesas; sabemos que muchos pamploneses se preparan para asistir á las fiestas de Logroño haciendo el viaje en compañía de nuestros valientes eropistas.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro amigo y corresponsal don Mariano Urzainqui ilustrado secretario de Carcastillo.

Al leer ayer en EL ECO la oportuna protesta del Sr. Aranzadi, entusiasta navarro y amante vascófilo, por la circular para suprimir el vascuence en las escuelas, una persona de ésta de mi mayor confianza y estimo, dijo: «Bien por mi amigo y conciencio que, en pos de la bandera de Oñate, levanta nobles lazos de su patria chicha para que se conserve en ella su lengua primitiva que en nuestra juventud aún se usaba por algunos naturales de Puentel la Reina, al pedirnos ilmesas á vuestro paso á los estudiantes y regreso á vuestro hogar; pues aunque no sé una silaba de vascuence, no obstante de que mi padre servía de intérprete á los arrieros de vino en sus ajustes, quería que á todo trance y cueste lo que cueste, con el respeto causal galante, se conservase y fomentase tan antigua lengua al que van adheridas las mayores glorias

Tenemos noticias de que en las fiestas provinciales, se hallan ya terminadas las estaciones, Planes y Presupuestos del proyecto puente de Carcastillo.

Como es una obra, no solo de interés local, sino provincial, porque se establece una corriente de comunicación muy necesaria entre esta y la provincia de Zaragoza, favoreciendo la salida de las cosechas de aquella región, muy considerables, especialmente la de cereales, veríamos con gusto que la Exma. D. D. utile, prestase su apoyo á la justa pretensión de Carcastillo.

D. Manuel Lizarza vecino de Leizá, solicita autorización para derivar 80 litros de agua por segundo de tiempo de los arroyos Machaín e Iñumbe, en jurisdicción de Aresa y utilizarlos mediante un salto efectivo de 89,53 metros de altura de caída en la obtención de energía con destino á usos industriales.

Para las fiestas de Carcastillo que empezarán el dia 10 del actual, han sido contratadas parte de las músicas de Cantabria, Constitución y municipal de Tafalla, prometiéndole estar aquellas muy brillantes y animadas.

Los señores don Miguel Irastorza y don Bartolomé Errausquin, solicitan autorización para derivar del río Bidassoa, en jurisdicción de la villa de Lessa 8.000 litros de agua por segundo de tiempo y utilizarlos mediante un salto efectivo de 16,12 metros de altura de caída en la obtención de energía con destino á usos industriales.

Ayer se expedieron en el Gobierno civil siete licencias de caza, dos de uso de armas y una de pesca.

D. Fermín de San Julián Zozaya, vecino de Pamplona, solicita autorización para derivar del río Bidassoa, en jurisdicción de Lessa 9.000 litros de agua por segundo de tiempo y utilizarlos mediante un salto de seis metros veinticinco centímetros de altura de caída en la obtención de energía con destino á usos industriales.

La Cámara agrícola de Villafranca del Penedés ha dirigido á la Diputación de Navarra una siente carta en la que la suplica el obsequio de remitirle todas las disposiciones que ha dictado en esta provincia desde que la Corporación foral emprendió su importante y provechosa campaña para contrarrestar ó remediar los desastrosos efectos de dicha plaga.

La citada carta ha venido apoyada por una recomendación de la Diputación previudial de Barcelona, y en ella se elegía el celo de la muestra y el régimen económico administrativo, que permite acometer empresas como la que la Corporación foral viene realizando.

En Arroiz: riñeron dos vecinos resultando uno de ellos con el hombre derecho fracturado por haberle arrojado al suelo su adversario.

En el desván de su casa de Isaba ha sido encontrado pendiente de una cuerda el cadáver del vecino Venancio Anaut.

A 500 metros del puente de Lodosa ha sido encontrado el cadáver del joven de Ausejo Jerónimo Trifir.

El alcalde de Lodosa da cuenta de haber terminado las fiestas sin incidentes y de las gracias á la guardia civil y agentes de vigilancia que fueron de Pamplona, por su celo en contribuir al mantenimiento del orden.

El pescado de mar se vendió ayer á los precios siguientes: merluza 4 pesetas; chipirones 4; congrio 4; langosta 6; gallina 5.

Mañana domingo, la Hermandad de labradores celebrará en la parroquia de San Agustín la función anual á su titular y Patrona Nuestra Señora de Montserrat, en la forma siguiente:

A las siete de la mañana se celebrará una misa solemne en la que se administrará la Sagrada Comunión.

A las diez se expandrá el Santísimo Sacramento, se cantará tercia, á la que seguirá la misa solemne con sermón, que lo predicará el presbítero don Pedro Santa Cruz beneficiado de la Santa Iglesia Catedral.

Por la tarde, y hora de las cuatro se cantarán completas y se hará la reserva.

Al dia siguiente á las nueve se celebrará la función acostumbrada por los difuntos de dicha hermandad.

Han sido conducidos al depósito municipal tres pebres por pedir ilmesna sin la debida autorización.

Para asuntos que les interesan se servirán presentarse en el Negociado de Estadística del Ayuntamiento de esta ciudad Crisólito Terreros Uriarte, Pablo Brusio Sánchez y José Martínez.

Del 5 al 20 del corriente mes queda abierta la matrícula de la academia municipal de música de esta ciudad.

Dicen de Pasajes que la exportación de vinos á Francia está completamente paralizada habiendo muchos días en que no se registra ni un sólo vagón de dicho líquido.

La temperatura sufre en estos días cambios bruscos en Pamplona. Tan pronto ha de calor propio de mediados de julio como de invierno.

Que estas cambios son perjudiciales para la salud está demás decirlo y que no conviene desabrigarse se sabe todo el mundo, aunque sea poco los que practican el consejo.

Han sido denunciados á la Alcaldía un chico que rompió un cristal en la calle Tejería.

El dia 15 se abrirá en el Instituto provincial la matrícula de los alumnos de segunda enseñanza.

Nuestro estimado amigo el Senador por Navarra don Antero de Irazoqui después de permanecer una temporada en Capverde ha salido con dirección á Blarritz.

En la plaza de toros se halla depositado un carro, que se encontró abandonado en la vía pública.

En la prensa logroñesa leemos el programa de las fiestas que han de celebrarse allí en el mas actual.

El dia 21, 22 y 23 grandes conciertos por el laureado «Orfeón Pamplonés».

En los festivos actuarán compañías de zarzuela.

El dia 21, primera corrida de toros con Fuente y Bombita chico, y ganado de Merino Santamaría, de Sevilla.

cuadra de evolución comunicadas de Sassenitz que el aviso "Wacht," ha naufragado cerca de Arzona, poco con secuencia de un choque con el acorazado "Sachsen." No hubo desgracias personales.

### Tren robado

NUEVAYORK.—Cincosugetos de tuvieron anoche un tren de viajeros procedente de San Luis. Obligaron al maquinista a desenganchar los vagones donde había el correo, se hicieron entregar los valores, volaron luego con dinamita el arca y se posicionaron de todo su contenido, ignorando el ascendente total del robo. No molestaron a los viajeros.

### En la catedral de Reims

PARIS.—En el programa, fué el czar quien añadió su visita a la catedral de Reims; á esta catedral donde los reyes franceses recibían la unción santa, como los caíces en el Kremlin de Moscou, y donde fué bautizado Clodoveo, primer rey cristiano.

ABELLA.

### PRIMERA CONFERENCIA

Madrid 6 (18 horas).

### Comisión pamplonesa

Hoy han sido recibidos por la Relación el gobernador civil de esa provincia y la comisión del Ayuntamiento de Pamplona, compuesta del alcalde y dos concejales.

En esa entrevista se ha hablado del derribo de las murallas de esa plaza, y no digo a V. más sobre esto, porque de San Sebastián se lo comunicará detalladamente.

### Incedio á bordo

De Marsella comunican que se ha incendiado el vapor "Bandera," perteneciente a la matrícula de Bilbao, que regresaba de Cardiff con cargamento de carbón.

No hay noticia de que hayan ocurrido desgracias personales.

### Política

Continúa la política en calma completa, de suerte que no suministra apenas una noticia.

Se espera que con la venida del duque de Veragua, que llegará mañana, por no haber podido salir ayer de San Sebastián, para llegar hoy a Madrid, y con el consejo de ministros, para cuya celebración se espera al de Marina, entrará la política en un período de actividad, la cual irá en aumento a medida que se aprueba la apertura de las Cortes.

### Urzaiz y los maestros

De Vigo telegrafian que el ministro de Hacienda ha sido visitado en su posesión de Migran por una comisión de maestros de primera enseñanza, los cuales le han rogado que se encargue el Estado del pago de sus haberes.

El señor Urzaiz les ha contestado que él es más partidario de esa reforma que sus compañeros de ponencia, y que en su concepto los maestros de instrucción primaria deben ser igualados a los catedráticos de Instituto en el derecho a ocupar los mismos puestos en que se hallen, aunque asciendan en categoría y sueldo.

### El lio franco-turco

Según despachos de Constanti- plia, en vista que el gobierno alemán se niega a intervenir en el conflicto franco-turco, el Sultán de Turquía está buscando la manera de conseguir una solución pacífica antes de que termine el plazo de que Francia le ha señalado para dar contestación definitiva y favorable a sus exigencias.

### Robo frustrado

Telegrafian de Granada que se ha intentado robar la caja de caudales del Ayuntamiento de dicha ciudad, en la cual se guardan 34.000 duros.

Han sido detenidos varios empleados del municipio, presuntos cómplices del criminal intento.

### El pago a los maestros

El ministro de Instrucción pública tiene ya preparado el proyecto de decreto referente al pago de las atenciones de la primera enseñanza. Lo presentará en el primer consejo de ministros, en el cual quedarán ultimados algunos detalles.

Hecho esto el conde de Romanones remitirá, si es que no lleva éste mismo a San Sebastián dicho decreto, para ponerlo a la real firma.

### Lo ya sabido

El ministro de la Gobernación ha visitado al señor Sagasta, para enterarse detalladamente de la solución que ha puesto fin a la cuestión de los marineros con "La Voz de Vizcaya."

### Notas extranjeras

El gobierno yankee va a enviar y Panamá un buque de guerra.

Colombia pondrá varios buques en el océano Pacífico, cerca de la frontera.

Los ingleses han comprado en Rusia 2.000 caballos con destino al Sud de África.

### Bolsa de Madrid OCTAVIÓN OFICIAL COMPARADA

	Día 5	Día 6
Déuda perpetua 6 por 100 int.	72'20	72'22
Idem id. Id. fin de mes.	72'23	72'27
Idem id. 6 por 100 ext.	79'15	79'10
Idem amortizable al 4 por 100.	80'00	81'95
Obligaciones de Aduanas.	102'50	102'80
Billetes de Cuba (1886).	86'50	86'00
Cubas nuevas.	00'00	00'00
Déuda amortizable al 3 por 100.	95'05	95'10
Obligaciones de Filipinas.	00'00	00'00
Actuaciones del Banco de España.	484'00	488'00
Id. de la Tabacalera.	591'00	592'80
Fondos con Part.	59'95	59'00
Id. de Londres.	00'00	00'00
Europeos Álvarez. dia 5.-Orla. 281'30.		

### SEGUNDA CONFERENCIA

Madrid 6 (23 horas).

### Lo que dice Silvela

Ante los conservadores de Málaga, que han ido a visitarle, Silvela ha hablado extensamente de política haciendo la apología de su partido y criticando al fusionista.

Ha ponderado las reformas y mejoras que realizaron los conservadores, diciendo que la impaciencia de los liberales los impidió completar su obra, y de éstos ha dicho que no pueden continuar en el poder al inaugurar el nuevo reinado y que sólo son estimables por el mal que no hacen.

Ha dicho también que de las actuales cortes poco bueno puede esperarse y que es preciso formar un gobierno robusto, que en el nuevo reinado contrarreste las pequeñas ambiciones de los contrarios.

### Para barcos

El duque de Veragua se propone pedir un crédito de 80 millones de pesetas para ultimar las obras de los cruceros Cataluña, Cardenal Cisneros y Princesa de Asturias y algunos barcos mixtos.

### De Italia

En Cerola va a inaugurarse un monumento a la memoria de Humberto I.

—En Palermo se ha descubierto el secuestro de una mujer de 29 años en casa de una tía suya. Aquella está llagada y casi desnuda; y han sido detenidas 3 mujeres.

### De Francia

Dumont ha hecho nueva ascension en globo dirigible. Este ha funcionado bien, pero el cable se ha enredado en un árbol y ha sido preciso desinflar el globo.

—En Melkof, cerca de París, ha sido encontrado el cadáver de un hombre de 45 años con una maleta enorme que una mujer desconocida dejó en un local que alquiló por un mes y la cual no ha vuelto por allí desde entonces.

### Chanchullos

En Segovia se ha averiguado que desde el año 1885 se vienen cometiendo infracciones en el ramo de consumos, y que han sido detenidos el depositario y el oficial encargado de ese ramo.

Se atribuye importancia a lo ya averiguado y se espera descubrir cosas mayores.

### Del Transvaal

De Meldorf comunican que los ingleses han destruido un comando de 118 boers, de los cuales quedaron 19 muertos, 52 heridos y 62 prisioneros.

Las bajas de los ingleses fueron 10 muertos y 8 heridos.

### Españoles y portugueses

De Lisboa comunican que mañana se verificará una excursión en obsequio a los españoles, y que esta mañana, al variarse el apartado de los toros, cuya lidia se ha suspendido esta tarde, ha caído un toro un vaquero, que ha resultado herido gravemente.

### Asuntos del dia

Dice el ministro de la Gobernación que probablemente en el consejo de mañana serán presentadas las bases para las leyes de empleados e incompatibilidades, y se fijará la fecha en que ha de volver a reunirse la ponencia de ministros para la reorganización administrativa.

También nos ha dicho el Sr. González que está ultimando el plan de reformas de las leyes municipal y provincial, para presentarlo pronto en consejo de ministros.

### Noticias varias

La asamblea comercial de Octubre será presidida probablemente por el señor Villanueva, y en ella se fijará el reglamento de las Cámaras.

—En San Sebastián se halla enferma una hija de don Alfonso González.

Es probable que este señor vaya a la capital de Guipúzcoa.

—La policía de Sevilla ha detenido a la tipa Plá y al artista Villegas, que se fugaron de Madrid y estaban allí en una fonda con nombres supuestos.

—En Palma se verificará el domingo una novillada a beneficio de los carpinteros en huelga.

—En la misma población una joven ha ahorcadado a un niño. Este se halla grave.

MENCHETA.

### TERCERA CONFERENCIA

### De San Sebastián

6 (23 h. 30 m.)

### 80.000 hombres

La Reina ha firmado hoy un decreto por el cual se llaman al servicio activo 80.000 hombres del presente reemplazo del ejército.

También ha firmado otros decretos menos importantes entre ellos la concesión de honores de Jefe de administración a varios señores.

### Las murallas

### de Pamplona

Se ha verificado luego del mediodía la audiencia concedida por la Reina a la comisión del Ayuntamiento de Pamplona, acompañando a los señores Arvizu, Sagüés y San Julian, que la componen, el gobernador de esa provincia, señor Francia.

Ofrecido por dichos señores el testimonio de adhesión y lealtad, la Reina ha iniciado la conversación sobre el derribo de las murallas de Pamplona.

Los comisionados han demostrado que ese asunto es de vitalísimo interés para esa capital, porque las murallas le impiden desarrollar sus intereses en la proporción necesaria y hacen imposible la vida, según lo prueba la excesiva proporción de la mortalidad, lo cual no tiene nada de extraño, porque el recinto amurallado es solo suficiente para 12.000 habitantes, y este número está casi triplicado.

También han expuesto las dificultades con que se tropieza para edificar, redificar y hasta para las medidas reparatorias por consecuencia de las disposiciones vigentes del ramo de Guerra. Por todo ello los comisionados pamploneses han pedido la venia de S. M. para pedir el derribo de las murallas, y la Reina, que los ha escuchado atentamente, no sólo se la ha estorgado, sino que les ha prometido recomendar eficazmente el asunto al Jefe del Gobierno y al ministro del ramo.

Los comisionados le han dado expresivas gracias en nombre del pueblo pamplonés y han salido satisfechos de las atenciones de la Reina.

### Gestiones

Los comisionados de ese Ayuntamiento se proponen iniciar aquí después de sus gestiones y al efecto han hablado con el ministro de Jornada cuando éste iba a la estación a despedir al duque de Veragua, sin perjuicio de visitarla mañana en su residencia oficial. Se proponen también pasar aquí algunos días en los cuales estudiarán el funcionamiento del laboratorio químico municipal y otros servicios, por si conviene aplicar a los de Pamplona lo que observen.

### Veragua en marcha

Después de despedirse de la Reina, ha salido para Madrid el duque de Veragua con el general de Marina Sr. Mata, despidiéndole el duque de Almodóvar, el gabinete diplomático las autoridades, etc.

Antes ha manifestado el ministro de Marina que se propone emprender la reorganización de ésta y activar las obras de los buques Cisneros, Cataluña y Princesa de Asturias.

### Regatas

Poco antes de las diez de la mañana ha marchado la familia real a Paseo, para presenciar, como lo ha hecho desde la fragata "Stein," las regatas en que han tomado parte cuatro botes alemanes, ocupados por guardias marinas y oficiales.

La Reina ha regalado al vencedor un alfiler de corbata, de brillantes, en forma de ancla con la corona real.

Después ha presenciado ejercicios de instrucción, fuego a bordo, gimnasia y canto, y ha regresado a Miramar al mediodía.

### Noticias

La comisión de la Diputación de Navarra marchará mañana.

—La Reina ha regalado al subsecretario de Marina Sr. Mata un alfiler de brillantes igual al regalado en Pasajes a un oficial alemán.

—El Sr. Romero Robledo marchará el domingo a Madrid y de allí a Antequera, donde permanecerá hasta la reapertura de las Cortes. Dice que para el nuevo reinado no sirven los partidos actuales y que son necesarias nuevas agrupaciones.

—Es probable que la real familia ha ganado excusión a Fuenterribia hospedándose en la Villa Ederra, propiedad de los duques de Ballén.

El correspondiente

Madrid 7 (1 h. 15 m.)

Se asegura que el general Weyler piensa asignar a los jefes y oficiales que tomen parte en las próximas maniobras pluses diarios equivalentes a la mitad de las gratificaciones que señala el reglamento de indemnizaciones. También percibirán más

los sargentos, cabos y soldados.

Dícese que se prepara una combinación militar que Weyler llevará a la real firma en su próximo viaje a San Sebastián.

MENCHETA.

### Atentado

Madrid 7 (2 h. 25 m.)

(Urgente)

Se asegura que Mak-kinley ha sido herido gravemente de dos balazos en el costado derecho y vientre, cuando se hallaba visitando la Exposición de Buffalo. Le disparó un individuo.

### Madrid 7 (2 h. 30 m.)

(Urgente)

Comienza a circular la noticia del atentado. Los balazos que recibió en el costado izquierdo y vientre son mortales.

### ¡Guerra al frío!

El dueño del establecimiento de la calle de la Mahueta número 14 ha comprado grandes partidas de carbón y leña.

